

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes	pesetas 1'25
Fuera, trimestre	" 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre	" 8

PAGO ADELANTADO  
Número suelto, 5 céntimos

Año V. ♦ REUS ♦ Núm. 1.035

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

Sábado 30 de Abril de 1898

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**FARMACIA SERRA** ••• ABIERTA • TODA • LA • NOCHE •••  
La que paga más contribución de la provincia.  
Arrabal de Santa Ana, núm. 80, junto a la Plaza de Cataluña

**Gran FARMACIA CARPA** ABIERTA TODA LA NOCHE  
Servicio esmerado y precios los más económicos.  
**CONFITES CARPA** Remedio rápido y seguro para combatir la TOS  
De todos los específicos que se venden para combatir la TOS, ninguno ha obtenido las distinciones de «Diploma de Honor» y «Medalla de Oro», más que los CONFITES CARPA, lo cual prueba la superioridad que tienen bajo todos conceptos sobre sus similares.—No contienen opio ni morfina.  
Se venden en todas las Farmacias de España, Cuba y Filipinas.—En Reus, 2 pesetas frasco en la farmacia del autor.

**FABRICA DE PULVERIZADORES**  
CONTRA EL "MILDIU"  
de Jaime Sagarra.—San Juan, 7.—Reus.  
PULVERIZADOR PERFECCIONADO

**EL VELOZ**  
En vista de los malos resultados que dan los depósitos de madera para los pulverizadores a aire comprimido, puesto que se pudren, en cuanto están secos se deshacen, y su peso es doble que los de metal, he resuelto fabricar un tipo todo de latón que reúne muy superiores ventajas tanto en construcción, como funcionamiento y precio, sobre todos los hasta hoy conocidos.  
No comprar ningún pulverizador sin antes ver los de esta casa.  
Pulverizador "Geringa" más de 5.000 en uso.  
Depósitos sueltos de zinc y latón, tubo de goma con telas, superior, platinas, pistones, válvulas, coladores y toda clase de piezas sueltas de diversos sistemas.  
CAMBIO DE SISTEMA DE LOS QUE FUNCIONAN MAL POR «EL VELOZ»  
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR  
Generador para gas Acetileno, sistema "Sagarra".—Carburo de Calcio.  
CALLE SAN JUAN, 7.—REUS.

**EL CIRUJANO DENTISTA**  
**DOCTOR JORDAN**  
participa a sus numerosos clientes y al público en general haber trasladado su GABINETE ODONTOLOGICO a la misma Plaza de Prim, 2, principal al lado del Gran Café de Paris (Casa Suqué).  
Consulta gratis para los pobres que acrediten serlo

cobarde y vil, él en otro tiempo tan altivo; y sin que se subleve ni proteste su fuero interno, embadurna inmunda taberna con el resto de la cal que sirviera para blanquear un sepulcro. Su manchado pedestal se trueca en escabel; el honor parecele carga pesada, cubierto de orín gótico; burlase de tan severa armadura, diciendo: ¡Hierro viejo! Antes empenóse en fieros combates; engaño. Fué grande, y poco le importa. Hése convertido en su propio insulto y en su propia ironía; tan esclavo es ahora que reniega, indignado de su pasado, evaporado ya, y tocante a su antiguo valor, infunde miedo.  
VÍCTOR HUGO.  
El Año Terrible.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.

**CRITERIO REFLEXIVO**  
(De colaboración)  
El proceso de la historia nos muestra la totalidad del progreso social en las instituciones, las creencias, las ideas, las formas y las costumbres de los pueblos, como patrimonio de la razón positiva, en funciones sociales de civiltad. La inteligencia humana, robusta y creadora, por impulsión espontánea y por estímulos exteriores, no puede permanecer inactiva un solo instante en el ámbito social.  
La existencia del ciudadano moderno solo es dable que sea racional en virtud de ideales políticos tanto más útiles cuanto más se adapten a los realismos de la verdad. El curso de la civilización está enteramente contenido en la evolución de las doctrinas que el racionalismo y otras escuelas filosóficas posteriores sustentaron, para que la

brutalidad humana mengua al aumentar por grados la cultura de la razón en su potencia de conocer, para sentir en provecho de la voluntad.  
Se juzga como empeño de imbecilidad indudable el poner puertas al campo, y no es menor desvarío, aun que no se tenga por tal, el sistema de pretender limitar la razón con anatemas y decretos, llegando la insensatez hasta el punto de negar cuanto el sentido común demuestra en las múltiples manifestaciones de la vida moderna.  
El número de mixtificadores de la verdad es infinito y solo comparable al de los egoístas. Contados son los que se atreven a afirmar, ni en hipótesis que las ciencias naturales modernas no son engendros legítimos del espíritu investigador ejercido libremente y cuyos admirables resultados son incontrarrestables.  
Pero son aun poco numerosos los que entienden sin vacilación alguna que la Sociología forma ahora un estudio positivo que se caracteriza especialmente por destruir los supersticiones, los perjuicios y todo lo que impida llegar a poseer la verdad.  
Max Nordau ha puesto muy en evidencia el inmenso caudal de «mentiras convencionales» como analista veraz y pensador eminente que lucha por el progreso moral colocándose en el firme terreno de la Sociología crítica y regeneradora.  
El criticism de los tratadistas ingleses contemporáneos, abrió el seguro camino, luego seguido en todas las naciones por centenares de escritores, que reforman analizando lo antiguo y lo moderno en punto a legislación, usos y costumbres; cuyo fundamento si no es racional, no puede ser justo, ni útil, ni respetable.  
Si nuestro siglo no logrará ostentar otro signo característico de su modalidad razonadora, que el análisis ilimitado, con este solo se diferenciaría de todas las demás centurias anteriores la XVIII inclusive.

**RECORTE**  
El derecho está por encima de Todos; no hay viento capaz de derribarlo, y Todos no pueden distraer ni enajenar nada del común porvenir. El pueblo es soberano de derecho, y cada cual es su propio rey: esto es el derecho. Nada es capaz de detentarlo. ¡Cómo! ¿el hombre que veo pasar poseería mi alma? ¡Vergüenza! Mañana será dado, por imbecil voto, apoderarse, prostituir, vender mi libertad. ¡Jamás! Puede un día la muchedumbre invadir el principio; pero la oleada vuelve a bajar, se desvanece la espuma, y al partir la onda deja descubierta el derecho. ¿Quién se ha figurado, pues, que el primer advenedizo tenía derecho a mi derecho? ¿que yo debía tomar su baja por yugo, por regla su capricho? ¿que yo penetraría en el calabozo si él se metía en la chozuela? ¿que me viese obligado a convertirme en esclavo porque a todos agrada trocarse en cadena? ¿que el pliegue de la cañafaja se convierta en ley del sable?  
¡Ah! primer advenedizo, de la clase media o campesino, el uno egoísta y viejo el otro, entendámonos. Las revoluciones du-

raderas hagan lo que se quiera, muestran hacia ese desconocido que arroja a su superficie, ya la infamia, ya la honra, el desdén que la pared muestra hacia el estucador. Ved al pasante de Cartago, de Atenas ó de Roma, semejante al agua que de la fuente cae al suelo, encaminarse al arroyuelo fatal, trocándose en fango despues de haber sido cristal. Semejante hombre sorprende, al cabo de tan bellas y rudas jornadas, por su indiferencia en medio de su concupiscencia, a los mismos que en un principio deslumbró con sus virtudes: es Falstaff despues de haber sido Bruto; engólfase en la orgía despues de cubrirse de gloria. Preguntadle si sabe su propia historia, lo que fué Washington ó lo que hizo Barra: su muerto corazón ya no late al sonido de los nombres que adora. Anteriormente restauraba los viejos cultos, los bustos de sus derribados héroes, de sus robustos antepasados, a Foción cadáver, a Licurgo amortajado, a Riego muerto, y ahora ¡contemplad qué olvido! Fué puro y actualmente se lava las manos; fué santo, y lo ignora; ni siquiera nota que con la obra presente deshonra su obra pasada; vuélvese



Vivimos en una época de perfeccionamiento en las múltiples manifestaciones del saber, porque nadie es osado a limitar el experimento, el tanteo, el ensayo, que el individuo ejecuta para lograr un adelanto que coadyuve al bienestar de toda la familia humana.

El progreso material no se discute porque se impone cuando menos por su valor utilitario y quienes lo rechazan es posible que estén en pleno uso de sus facultades, pero no harán prosélitos entre personas sensatas y educadas. El progreso moral si parece controvertible a quienes son víctimas del egoísmo desentrenado, muchos hipócritas del pesimismo, no pocos sabios natos, amenos definidores de tertulia que abominan de la libertad del pueblo, de la igualdad legal y de la solidaridad humana por cuanto su persona aspira a la inviolabilidad, la irresponsabilidad y la infalibilidad a modo pontificio ó místico-feudal.

Son afirmaciones irrecusables del progreso social moderno, los ideales democráticos y republicanos capaces de hermanar a los que viven asociados para sentir las satisfacciones del deber cumplido y del derecho efectivado, para querer lo justo, desear lo digno, y estimar lo prudente.

Quien niegue el progreso debe lógicamente irse al yermo descendiendo cuando guste hacia la animalidad del hombre primitivo ó la bestialidad de los irracionales sus convivientes. Los que pretenden coartar el movimiento generoso de emancipación convézanse que sus fines nada absolutamente tienen de noble y si mucho de meneguado y quizá otro tanto de necio.

El hombre no será en rigor cosmopolita, pero lo es la ciencia y el arte en funciones de educación instructiva y moralizadora necesariamente expansiva y tolerante por infinita y perpétua. Huir del adelanto social es acto de atavismo monstruoso que solo cabe en los degenerados y degradados de la razón por estupidez ó flaqueza. El ciudadano debe emplear sus potencias mentales luchando continuamente por la dignificación de su personalidad, no con arrebatos pasionales, sino ejercitando sus derechos civiles y políticos sin cesar practicados con viril energía y nobleza de miras patrióticas.

Harto evidencia la experiencia que las revoluciones las provocan siempre los absolutismos y las intransigencias de los reaccionarios pues los elementos radicales, al ejecutarlas, no hacen más que repeler la agresión en los propios términos del ataque sufrido más allá de los límites tolerables.

Demuestra este aserto el que los pueblos sin despotas, sin tiranos, sin explotadores, jamás tienen necesidad de repeler la fuerza con la fuerza, apelando a medios destructores y otros de violencia impropios, pero aun en uso dentro de la comunidad social con pretensiones de civilizada en la forma, más en el fondo bárbara ó salvaje. A todos conviene evitar que en el ciudadano los instintos de fiereza no desborden, anulando la racionalidad.

La mayor obra social realizada con el progreso de las sociedades humanas, consiste en afirmar la realidad de la razón atenuando en lo posible las impulsiones del sentimiento. Cuanto ha logrado la ciencia con sus admirables conquistas, lo atestigua la conciencia pública cada hora más elevada moralmente, repugnando la pena de muerte, odiando los castigos infamantes, anatematizando la guerra, condenando el duelo, aboliendo los privilegios de casta y las excepciones de clase, impidiendo la explotación miserable del obrero por el capitalismo, procurando en fin que el predominio de la razón evite el empleo de la fuerza material en las contingencias de la vida interna de los pueblos y en los conflictos del orden internacional.

SANTIAGO VALENTÍ CAMP.

Barcelona.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

## El conflicto hispano-americano

Continuamos extractando las noticias que acerca de la situación internacional publica la prensa de información abusando más ó menos de las letras de cartel, de los títulos llamativos y rimbombantes y de la mentira tan rotativa como para ellos benéficos.

—En una conversación que un redactor de «Le Gaulois» ha celebrado con el doctor Betances de París, ha afirmado dicho delegado de los insurrectos, que entre los rebeldes cubanos y el Gobierno yankee existe perfecto acuerdo.

La tardanza en desembarcar las tropas norteamericanas en Cuba la explica el doctor Betances porque precisamente los insurrectos aconsejan a los yankees que no vayan a auxiliarles; contentándose con que se destruya por ahora la escuadra española, y con que los norteamericanos ocupen cuando puedan tres ó cuatro puntos del litoral.

Espera el doctor Betances un combate naval para dentro de 15 días.

Examinando las consecuencias de la batalla, dice que en caso de que sean derrotados los yankees, prolongárase la guerra sostenida por los insurrectos cubanos. En caso de que sean los españoles los derrotados, intervendrán las potencias, obligando a España a reconocer la independencia de Cuba.

—No se ha confirmado la noticia de que la escuadra española haya librado un combate con la escuadra americana, favorable a nuestras armas.

—Tampoco se ha confirmado el rumor de origen yankee, relativo al bombardeo de Matanzas.

—Ha sido confirmada oficialmente la noticia de haber embarrancado frente a Dimas, provincia de Pinar del Río, un acorazado norteamericano de la escuadra bloqueadora.

—De «La Publicidad»: «Madrid 28, a las 7:25 noche.—Un despacho de Nueva York dice que forzaron el bloqueo de Cuba entrando en puerto sin novedad los vapores españoles «Avilés» y «Cosme».

Esta noticia y la de haber llegado felizmente a Cuba el trasatlántico «Montserrat», después de tener ordenada y preparada su captura ha contrariado a los yankees que truenan contra la inacción y torpeza de los barcos bloqueadores.

Los «jingoos» explican los incendios que según se dice han sido notados cerca de la Habana, por el avance de los insurrectos que devastan ya las cercanías de la capital.

—«El ministro de Marina español asegura que no hay ningún barco de guerra de los Estados Unidos en aguas europeas.»

—«La Correspondencia Militar» censura a los ministros de Ultramar y de Marina, por su imprevisión manifiesta, que les hace causantes de los mayores males que sufrimos.

Segun este periódico ha declarado el ministro de Marina que no activó los preparativos de guerra, porque el señor Moret le aseguró que se mantendría la paz.»

—«De Nueva York transmiten las noticias siguientes:

El departamento federal del Tesoro dispone un crédito de 500 millones de dollars para atender a los gastos de la guerra.

Los voluntarios que se concentran no tienen más armamento que el de modelo antiguo.

El moderno fusil Krag Jorgensen no estará disponible para estos cuerpos hasta el mes de Octubre.

En Boston hay verdadero pánico, esperando de un momento a otro que los barcos españoles bombardearán la ciudad.»

—«Madrid 28, a las 11:5 noche.—Dice un cablegrama de Nueva York que el Gobierno de los Estados Unidos ha resuelto finalmente un desembarco en Cuba.

Dispónese para el sábado, y lo harán dos mil marineros, de acuerdo con los insurrectos.»

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo Jesús, 2.

## DESDE MORA DE EBRO

27 Abril 1898.

Señor Director de LA AUTONOMÍA.  
Reus.

Muy señor mío: Voy a molestar a usted con la reseña de una gran fiesta cívica celebrada en esta población el domingo próximo pasado, 24 del corriente, que por las circunstancias que en la misma han intervenido creo merece se hable de ella.

En esta población existe una Sociedad coral titulada «La Morense» y formada por 60 ó 70 socios pertenecientes a la clase trabajadora. Esta sociedad pensó celebrar un día de campo y para ello acordó hace unos ocho meses pagar una cuota semanal y celebrar dicha fiesta el 24 del corriente señalando para ello el sitio en que está instalada una ermita que pertenece a este Municipio, llamada Sta. Madrona.

Pues bien; yo creo, salvo mejor parecer, que no se necesita permiso absolutamente de nadie para verificar unos cuantos amigos una gira campestre, pero para dar cumplimiento a un acuerdo de la Sociedad que solo consistía en verificar la salida del pueblo tocando la música perteneciente a la misma un paso-doble, el lunes, día 18,

pasó una comisión compuesta del Presidente y Director, al despacho del señor Alcalde, suplicándole concediera el tal permiso y les contestó que antes tenía que consultarlo al señor Gobernador de la provincia y que el miércoles les contestaría. En este día la misma comisión oyó de labios del señor Alcalde que no podía decirles ni si ni no; en vista de esta contestación decidieron solicitarlo del mismo señor Gobernador y este señor, el sábado 23 les mandó un oficio que en su parte esencial dice así:

«En esta misma fecha mandó telegráficamente al señor Alcalde que autorizara la celebración de la romería proyectada», diciéndole lo mismo al comandante del puesto de la Guardia Civil.

Antes ya de recibir el oficio citado la misma comisión solicitó del señor Cura párrafo su presencia ó la de algún Coadjutor en la citada romería para poder celebrar una misa para los que quisieran oír, y por la contestación que se les dió comprenderá, señor Director, la intención aviesa y malvada que guía los actos de este Cura; pues tuvo la desfachatez de contestar lo siguiente: «Si vinch en vostés los carlistas m' han de punchá y si no vinch vostés s' han de agraviá y aixís es que m' determino de no viadre ni permetre que vingui cap Coadjutor.»

Después aplicó a la comisión que no hiciera pública su contestación, pero como la comisión era solo un mandatario de la sociedad, le advirtieron que a ella debían dar cuenta como así se hizo.

Esto, señor Director, nada importaría si no se trasluciese la intención de vórbora de quitar importancia a un acto celebrado bajo los auspicios de una sociedad que ostenta la gorra catalana encarnada la cual parece que da mucha pena lo mismo al señor cura que al Centro tradicionalista al cual pertenece la mayoría del Ayuntamiento.

Todos los obstáculos puestos a la celebración de la fiesta, resultaron no solo estériles sino contraproducentes, pues lo que solo tenía que ser una merienda de amigos resultó una grandiosa manifestación de protesta a las arbitrariedades del Cura y del Alcalde, dos pastores que parece quieren tener el dominio de almas y cuerpos de los habitantes de esta población.

A las seis de la mañana del día 24 del corriente, se reunieron el coro y música de «La Morense» en su local y entonando un paso-doble hasta la salida del pueblo, se dirigieron a la ermita, y detrás siguieron hasta el número de 106 carros todos atestados de gente, y muchos ginetes, llegando a reunirse según cálculos de personas competentes y sin exagerar nada, más de 1500 personas.

Ya en la ermita y como gracias al señor Cura, como va dicho, no hubo misa, el coro y música interpretaron las mejores piezas de su repertorio durante la mañana.

Como a fiestas de esta índole acuden muchos pobres de los pueblos vecinos, a la iniciativa de Juan Bautista Biset se abrió una suscripción que dió por resultado poderles repartir a la hora de comer, cuatro grandes calderos de arroz, habichuelas, mucha carne y tocino, pan y vino. Acto tan humanitario nunca lo han hecho los que ahora querían impedir que se hiciera, sufragando los gastos con su peculio.

La fiesta empezó a animarse cuando alguien dió la noticia de que llegaban a la ermita los señores don Bautista Algueró, Juan Monlleó, Bautista Cambra, José Montagut, Celestino Tosquellas y muchas otras personas importantes de esta población, junto con los cuatro concejales que forman la minoría de este Ayuntamiento. Al momento se reunió coro y música y salieron a los acordes de la marcha de «Cádiz», dando el grito de ¡viva España! el señor don Bautista Algueró, siendo contestado por todos; pero cuando la excitación de los ánimos llegó a su periodo más álgido y cuando más alto rayó el entusiasmo, fué cuando a los pocos momentos se supo la llegada de nuestro amigo don Juan Bautista Biset, el iniciador de la comida para los pobres.

Renunció a describir la llegada de mi amigo, porque es imposible; solo diré que llevado en hombros érale imposible a la música dar un paso, por la gran aglomeración de gente que le obsequió tirándole más de veinte arrobas de confites y dulces, empezando enseguida el baile de tortas con la nota culminante de que al salir a bailar la señora esposa de don Bautista Algueró con otras amigas, como cuenta con tantas simpatías dicha señora, los deseos de obsequiarla fueron indescriptibles agotándose durante el rato que bailó todos los confites y dulces que había, calculándose, con datos de los vendedores, que se tiraron más de treinta arrobas, continuando la fiesta hasta quedar vendidas todas las tortas.

En el entretanto en un grupo aparte se pensaba en la manera de recaudar alguna cantidad para nuestro valiente Ejército y Armada y don Cirilo Tarragó con la cooperación eficaz de Algueró, Monlleó, Cambra, Montagut y Biset y muchos otros y con el beneplácito y ayuda de los concejales antes nombrados, se puso en práctica la idea, alí de momento se recaudó la cantidad de 230'50 pesetas cuya cantidad el Presidente y Director del Coro señores Joaquín Sastre y Celestino Serres respectivamente, han puesto a disposición del señor Gobernador civil de la provincia.

Al anochecer empezó el desfile y como si alguien hubiese dado la cita, se aguardaron todos a la entrada del pueblo a donde habían ido a recibirles todas las personas importantes de la población y a los acordes de la música entraron todos a los gritos de ¡viva España!, ¡viva el Ejército!, ¡viva la Marina!, disolviéndose la manifestación al llegar al local de la Sociedad donde por la noche se dió un baile que estuvo muy concurrido repitiéndose los vivas al tocar la marcha de «Cádiz».

La comisión está satisfechísima y da las gracias a todos los que contribuyeron al mayor realce de la fiesta, así como al señor Comandante del puesto de la guardia civil por las facilidades que dió y por las precauciones que tomó, por cierto innecesarias, pues a pesar de todo, y contra lo que se crea por los impugnadores de la fiesta, no hubo el menor incidente que lamentar. Esto da una idea de la cultura de estos reusinos y habla muy alto en su favor.

Se despide de V. señor Director, deseándole salud y República.

El Corresponsal.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Miguel Baeza, Rambla de S. Carlos, esquina a la calle del Hospital y en el de la Esplanada.

## Crónica

\* \* A quien quiera que sea. Supimos ayer que algún caballero que tiene la lengua suelta en demasia, se ha permitido decir que los telegramas que firmados Lleo.



La Autonomía, son puras invenciones de esta redacción.

A ese sujeto y a quien quiera que como él piense ó aparente pensar, pues las mentiras á veces se dicen á sabiendas, no tenemos inconveniente en enseñarle el fajo de telegramas que de nuestro corresponsal en Barcelona señor Leonart hemos recibido, ó en invitarle á pasar por la oficina de telegramas donde podrán informarle de la verdad del hecho.

¡Mentira parece que haya gente tan mezquina, por no decir tan... otra cosa, que falte á la verdad tan descaradamente!

Gracias.—Se las damos á todos los colegas locales y á los de la provincia que han dado cuenta de la absolución que ha recaído en la causa de imprenta que se seguía á nuestro correligionario y amigo querido Pedro A. Savé.

El Pan.—Desgraciadamente se ha confirmado la subida del precio del pan.

No será ese principal alimento el solo que suba.

J. C. F.—Barcelona.—Despensará el amigo á cuyo nombre corresponden las anteriores iniciales, que no publiquemos el trabajo que nos remite.

No entra en nuestro criterio ni en nuestras prácticas descender al terreno en que él se coloca.

Vísita á los presos.—Los correligionarios de esta que anteayer fueron á Tarragona con motivo de la vista del proceso contra nuestro amigo y colaborador Pedro A. Savé, al salir de la Audiencia fueron á visitar á nuestros correligionarios Folch y Piqué, presos en el Castillo de Pilatos de dicha ciudad, en virtud de infamias del caciquismo imperante.

Entre los presos y los visitantes, entre los que nos contamos, se cambiaron pruebas muy sinceras y elocuentes de cordial afecto.

La suscripción nacional.—Lo recaudado con destino al fomento de la Marina y gastos que ocasione la guerra, ascendía anteayer á 3 922.216,66 pesetas.

Dimisión.—Ha presentado la de su cargo el cónsul de los Estados Unidos en Palma de Mallorca, según dice «La Unión Republicana».

TABERNA EN VENTA Lo está una situada en los Arrabales, de mucha parroquia, con gas y bien acondicionada.

Como se vende por cambiar el dueño de negocio se cederá á módico precio. Informarán en esta redacción.

Reuniones republicanas.—Sabemos de muchas poblaciones de nuestra provincia que por iniciativa de sus Juntas Municipales proyectan celebrar durante el mes venidero reuniones políticas de propaganda.

Nos place que nuestros correligionarios den pruebas de actividad en estos momentos tan críticos, más críticos en realidad de lo que generalmente se cree.

Santidad militar.—En atención á la falta de médicos segundos que se nota en dicho cuerpo, se anuncia un concurso para proveer vacantes, que dará principio en el Colegio de San Carlos de Madrid el día 30 de Junio próximo.

El proceso de Montjuich.—De la sección telegráfica de «La Publicidad» copiamos lo siguiente:

En la sesión del Congreso el señor Junoy ha pedido la documentación del proceso de Montjuich, así como la lista de los individuos que fueron procesados y de los detenidos en las prisiones militares, en las cárceles y en el castillo de Montjuich, sin habérselos tomado declaración.

Ha preguntado además el estado de la información abierta por el Gobierno, deseando saber si existe el propósito de exigir responsabilidades y de hacer luz en este asunto, así como si desea el Gobierno reparar el daño causado ó únicamente atenuar la cuestión.

Anuncia una interpelación en nombre de la minoría republicana.

Termina el señor Junoy manifestando que la conciencia universal herida y el derecho hollado, reclama la real revisión del proceso.

La revisión será el punto de partida de

la nueva política de concordia social, lavando la mancha del pueblo de Barcelona que flajoló el atentado, así como los martirios del castillo de Montjuich.

La minoría republicana se propone abrir un amplio debate en este asunto, que será iniciado por el señor Junoy, cerrándolo el señor Salmerón.

Le ha contestado el ministro de Gracia y Justicia prometiendo llevar al Congreso el rollo del proceso de Montjuich.

Están muy belicosos estos días los obispos. He aquí lo que ha dicho el de Sión:

«Id, valientes, á pelear, con la bendición de la patria. Con vosotros va España entera, del Mediterráneo al Atlántico, desde Irún hasta Tarifa. ¡Con qué envidia os contemplamos llevar anclas y zarpar y alejaros de de vuestras costas!»

¡Id, valientes!... ¡Qué obispo, digo, que patriota está el buen señor!

¡Id, valientes á pelear, que ya me quedo yo aquí para rezar por vuestras almas y cobrar puntualmente el sueldecito.

¡Con cuánta envidia os vemos marchar!

Inquisidores precoces.—En la cárcel de Rivadesella (Asturias) ingresaron dos niños de once y trece años de edad, por haber quemado vivo á otro niño del mismo pueblo, de once años.

La Junta Central.—Según nuestras noticias el 15 del próximo mes se reunirá ese importante organismo de la Fusión Republicana en reunión ordinaria á la que se atribuye importancia suma.

La Opinión Catalana.—Hemos recibido los números 59 y 60 del apreciable colega que con dicho nombre se publica en la Habana.

Nuestro pésame.—Se lo damos sentidísimo al amigo Odón de Buen y á su simpática esposa con motivo de la pérdida de su hijo menor, Victor.

El Teatro Español.—Se ha publicado el número 16 de esta revista teatral, muy importante por sus trabajos literarios y artísticos y por las excelentes obras que reparte en Folletín.

En dicho número empieza la publicación de «Gente conocida» discutida obra de Jacinto Benavente representada con gran éxito en Madrid. El número próximo, extraordinario, publicará 32 páginas de Folletín y costará solamente 15 céntimos.

Para evitar que los Estados Unidos detengan toda comunicación telegráfica con Cuba, los particulares que piensen transmitir á nuestra colonia, deben encabezar sus despachos poniendo «Vía Bilbao Comercial y Bermuda.»

Todo el mundo dice que es desastroso el servicio de Correos en España. Pero todo el mundo está equivocado.

Y para prueba allá va un ejemplo.

Una carta mandada á un cabo de infantería en Filipinas, en el mes de Julio del 97, no ha sido recibida hasta el mes de Marzo del 98.

¿Puede darse mayor velocidad?

Lo recaudado ayer por consumos en esta ciudad asciende á 960.29 pesetas.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

### En el Ayuntamiento Sesión de segunda convocatoria de la noche de ayer

Bajo la presidencia del señor Alcalde y asistiendo los señores Concejales Sardá, Más, Jordana, Pallejá, Alimbau, Güell, Nougues, Vergés, Navás, Bartulí, Massó, Font, Mayner, Quer y Briansó, comienza la sesión, siendo aprobada el acta de la anterior.

Propone el señor Nougues que se saque á concurso la confección del padrón especial para el impuesto de cédulas cuya confección por la Administración de Hacienda se ordena, en cuyas ideas abunda el señor Vergés, oponiéndose el señor Pallejá á que se tome acuerdo sin previo dictamen de la sección correspondiente.

Se acuerda después de votación que pase á la sección á que el asunto correspondía.

Se da cuenta de una exposición de la «Sociedad de Cazadores» pidiendo el regis-

tro de los perros mediante determinadas condiciones.

Pasa á la sección de Gobierno.

Se lee una instancia de varios vecinos relativa al derecho que dicen tener de entregar las basuras de sus domicilios al señor Cort ó á quien bien les parezca. Pasa á la sección correspondiente.

Se acuerda aceptar el dictamen de la sección de Fomento relativo al aprovechamiento de las aguas sobrantes del abrevadero del camino de Riudoms que ha solicitado el señor Aulestia, después de rechazar una enmienda que rebajando el precio ó cañón de dicho aprovechamiento presenta el señor Sardá.

Se lee un dictamen de la Sección de Instrucción Pública, relativo á la petición del Maestro Público señor Laguna pidiendo se le autorice á nombrar un auxiliar. Se aprueba.

Se aprueba un dictamen referente al arriendo del servicio de pesas y medidas, que presenta la sección de Almotacenia.

Se aprueban las cuentas presentadas á cargo del Municipio, con lo cual termina el despacho ordinario.

Se acuerda nombrar una persona que recoja el sobrante de 5.900 pesetas que presenta y ofrece la sección de Instrucción Pública.

Propone el señor Briansó que dicha cantidad quede en depósito para la creación de una nueva escuela.

Propone el señor Nougues que se aplique dicho sobrante á pagar hasta donde alcance sueldos atrasados á empleados de pequeños honorarios.

Facilitase al Alcalde como ordenador de pagos para hacer lo que más conveniente crea, y no habiendo otros asuntos de que tratar se levanta la sesión.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

### Ultimas noticias telegráficas

Madrid, 29.

Un despacho de Nueva York asegura que la escuadra americana ha apresado el vapor «Guido», de la matrícula de Bilbao, que conducía hombres y pertrechos de guerra.

Otro telegrama recibido posteriormente dice que fue apresado por los monitores «Terror» y «Machias» que le cañonearon hiriendo á un marinero.

El «Guido» conducía un cargamento valuado en cuatrocientos mil dollars.

El general Blanco explica del siguiente modo el bombardeo de Matanzas en un despacho que ha enviado al Gobierno:

El día 27, al mediodía, tres cruceros americanos rompieron el fuego sobre la batería del Morrillo, situada en el puerto de Matanzas, sin causar daño.

De los 32 disparos hechos, solo dos cayeron próximos á las baterías.

Nosotros hicimos 14 disparos, que fueron contestados por los cruceros yankees con multitud de granadas cargadas de metralla, sin lesionarnos.

Dispararon además contra la batería de Sabanilla más de cuarenta proyectiles, matando á un mulo.

Dicha batería solo tenía un cañón de gran alcance, con el que hizo cuatro disparos á la escuadra enemiga.

Esta se componía de cinco buques que dispararon granadas á la plaza, cayendo varias de ellas, por cierto de gran calibre, sin causar daño.

Las tropas de la plaza ocuparon las principales puertas, animados de inmejorables deseos.

Son dignos de elogio, añade el general Blanco, los defensores de las puertas.

El bombardeo duró una hora.

El aparejo de un buque enemigo, cuyo nombre se ignora, pero sábase que es de tres chimeneas, sufrió algunas averías.

Añade el general Blanco en el despacho oficial, que mientras la escuadra yankee bombardeaba Matanzas, el coronel Alfan batía en Mogote (al Sur de dicha provincia) á la partida del cabecilla Betancourt, apoderándose de veinte muertos y de gran número de armas y caballos.

Han sido identificados los cadáveres de los cabecillas Celo y Zamora que murieron en dicha acción.

Nosotros tuvimos dos muertos y heridos un teniente y dos individuos de tropa.

El general Blanco concluye el despacho felicitando á las tropas, que tan bizarramente se han portado en esta acción.

Telegrafían de Londres que el buque español «Guido», apresado según es sabido por la escuadra americana, será convertido en transporte de guerra.

El Gobierno de Alemania ha dado orden

á los buques de su escuadra que se hallan en los puertos de China que no los abandonen hasta recibir nuevas órdenes.

París, 29.

Un cablegrama que acaba de recibirse de Nueva York dice que volaron los almacenes de embalajes de Euston (Pennsylvania), que contenían substancias explosivas. Han resultado, desgraciadamente, muchos obreros muertos y otros heridos.

Inmediatamente surgió la explicación de que la catástrofe la había causado España; y no faltaba quien había visto á varios agentes españoles, como rondaban misteriosamente en torno de los edificios.

### Sección Oficial

#### Alcaldía Constitucional de la

CIUDAD DE REUS

Segun me participa el señor Alcalde de Vilaseca durante los días 1 al 4 del próximo Mayo, estará abierta la cobranza del 4.º trimestre de la contribución territorial en las horas de costumbre.

Lo que se hace público para conocimiento de estos vecinos.

Reus 29 de Abril de 1898.—El Alcalde, José M. Borrás.

### Club Velocipedista

ANUNCIO

De conformidad á lo prevenido en el Reglamento de esta Sociedad, se convoca á los señores socios á la reunión general ordinaria que tendrá lugar á las 10 de la noche de hoy, día 30 del actual, al objeto de proceder al examen de cuentas y á la elección de los individuos de la Junta Directiva cuyos cargos han de ser renovados por espiración de término.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores socios.

Reus 30 de Abril de 1898.—P. A. de la J. D.—El Secretario de turno, Eduardo Navas Segarra.

### Errores que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea unta, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficientes para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

### A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de «cauthouc» con resorte, atestigüándolo así el número ya importante de criaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

### José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clauselles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

TALLER DE RELOJERÍA DE Ramón Perpiñá CALLE MAYOR, 24, Pral. REUS



Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo.

Despertadores á 5 pesetas.

Cajas de celuloide á 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y fáciles que sean.

Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Imp. de C. Ferrando, plaza Constitución 7.



